PREMIER CONGRES
SAMEDI
21 JUIN 1980
SALLE MUNICIPALE
GURS

Amicale des Anciens de Gurs

14 rue Maréchal Joffre - 64000 PAU

o 1 quatre

PROGRAMME des RENCONTRES de GURS 21 et 22 JUIN 1980

Du 13 au 19 Juin : Animations 🤄

Soirées Débats : "GURS , VOUS- CONNAISSEZ ."?

Projection-Débats: FILM MJC OLORON " AVOIR 17 ANS à GURS "

Vendredi 20 juin : Salle de la Mairie OLORON à 18 heures

Réunion Commune -ouverte à tous les délégués présents - COLLECTIF d'ACCUEIL et BUREAU PROVISOIRE AMICALE

Derniers préparatifs de l'Assemblée Générale et Cérémonies

Le 21 juin à GURS Sallo municipale Polyvalente.

ASSEMBLEE GENERALE de l'AMICALE des ANCIENS de GURS

9 Heures : récèption des délégués d'associations , des membres de l'Amicale , des Personnalités et de la Presse.

10 h 30 SEANCE SOLENNELLE d'OUVERTURE du PREMIER CONGRES

12 hrs Dépot d'une Gerbe aux Monuments aux Morts de GURS

12 hrs 30 Vin d'Honneur

13 heures Buffet Chmpagnard .

14 30 à 19Hrs TRAUNOLdu Congrès

OLORON 2I heures : SOIREE -DEBAT organisée par la M J C Projection d'un Film sur le 45 enniversaire de la Création du Camp de GURS .

Film réalisé par une équipe de la M J C - " AVOIR 17 ANS à GURS "

CEREMONIES du DIMANCHE 22 JUIN 10 heures Cortège du Souvenir - Traversée de l'ancien territoire du CAMP-

10h 30 Cérémonie Religieuse Oecuménique

II h Une Fleur sur chaque Tombe

11h 30 - MInute de recueillement.

11h 40 - Discours .

12'30 - Lachers massifs de Ballons porteurs de Messages .. Participation de l' Harmonie Municipale d'OLORON.

13h 30 - BANQUET FRATERNEL

=:=:=:=:=:=:=:=

Le BUREAU PROVISOIRE et le COMITE d'ACCUEIL se réservent le droit d'apporter toute modification à ce Programme si les circonstances l'éxigent.

INFORMATIONS COMPLEMENTAIRES- Pour faciliter l'HEBERGEMENT des participants et aussi les faire bénéficier des prix étudiés le B.P a pris contact avec l' OFFICE du TOURISME d'OLORON Ste MARIE. Il a pris l'engagement de fournir <u>avant LE 15 JUIN</u> une grimme de réservations de chambres comportant les précisions habituelles (Chambres avec lits pour I ou 2 personnes, à 2 lits avec Cabinet de Toilette : Douche /baignoire)

Il est important dès a présent de faire connaître avec précision d'identité, le type de chambre désiré.

Ces renseignements doivent ètre complétés par des précisions:

- La dàte et si possible l'heure probable d'arrivée
- Le moyen de locomotion chemin de fer , voiture ou Air (avec précisions aérodromes de Pau UZEIN ou de TARBES).

RESERVATIONS pour le BANQUET de CLOTURE-

Menu particulierement soigné. Probable animation musicale et culturelle -Pris de participation par personne 60 ou 65fcs.

Nombre de places disponibles limité à 650 .

Réservation obligatoire avant le I5JUIN accompagné d'un versement d'arrhes - uniformément 15fcs- par personne par envoi selon convenance d'un réglement CCP trois volets ou Chèque Bancaire ou Mahdat Postal à l'ordre de AMICALE ANCIENS de GURS - PAU.

UN BADGE CONGRES sera remis à chaque participant et membres de sa famille dès l'Arrivée au Centre d'Accueil Il sera obligatoire de le porter en évidence pour pénétrer dans Dans la Salle du CONGRES pour utiliser gratuitement les cars navette OLORON GURS etretour. pour assister gratuitement aux animations réalisées.

La Correspondance doit être obligatoirement adréssée à AMICALE des ANCIENS de GURS - 14 rue Maréchal Joffre 64000PAU

PREMIER CONGRES SAMEDI 21 JUIN 1980 SALLE MUNICIPALE

4, rue Maréchal Joffre

Télph: 27-53-19

GURS PROGRAMME des R E N C O N T R E S d e

Accueil des Délégués au CONGRES Vendredi 20 Juin : OLORON-STE-MARIE

par Collectif Population, Maison Jeunes et de la Culture

PREMIER CONGRES INTERNATIONAL AMICALE " ANCIENS de GURS " SAMEDI 21 Juin

> Salle des Fètes de GURS (Pyrénées- Atlantiques) =:=:=:=:=:=:=:=:=:=:=:

OLORON Ste MARIE: 21h - Salle du Cinéma REVOL

Présentation du Film long métrage réalisé par une équipe de la Maison des Jeunes et de la Culture d'OLORON

> AVOIR ANS à GURS " 17

> > =:=:=:=:

DEBATS

DIMANCHE 21 Juin

LES RENCONTRES dе GURS"

Rassemblement: Population, Associations, Anciens de GURS 9h 45

ancienne entrée du CAMP - Route de Mauléon

IO h TRAVERSEE SILENCIEUSE de l'ANCIEN TERRITOIRE CONCENTRATIONNAIRE

> L'immense ville de bois a disparu seul subsiste la rue centrale Attention : longueur du parcours 1.350 mètres

Les personnes ne pouvant accomplir le parcours serassembleront entrée du Cimetiere des Déportés (route de Navarrrenx)

IOh 30

INTERIEUR CIMETIERE des DEPORTES

Sonnerie "Aux Morts " -- Minute de recueillement -

UNE FLEUR SUR CHAQUE TOMBE

Chaque participant est invité a apporter une fleur -

Il l'a déposera, anonymement, en son nom personnel et

au nom de tous, sur une des I.187 tombés des é t r a n g er s

sans choix préalable (Républicains Espagnols , Juifs ou

Volontaires des Brigades Internationales)

IOh 45 DISCOURS et Lecture de l' APPEL de GURS pour la FRATERNITE

la LIBERTE et la PAIX -

PRANÇOIS MAZOU

DISCOURS D'OUVERTURE

M. DU CONGRÉS CONSTITUTIF

DE L'AMICALE DU CAMP DE

GURS

Mesdames, Messieurs,

Merci d'être venus si nombreux à ce rendez-vous du souvenir et de la fidélité.

Qui d'entre vous aurait pu jamais imaginer que ce tranquille village pyrénéen, qui coulait des jours paisibles, inscrirait tragiquement son nom dans l'histoire.

"Gurs, une drôle de syllabe, commé un sanglot qui ne sort pas de la gorge" a pu écrire le poète Aragon.

1.187 tombes d'hommes, de femmes, de vieillards, d'enfants même, témoignent qu'en ce lieu la mort a frappé des innocents dont les seuls crimes étaient d'aimer la liberté ou d'être juif.

Nous fûmes quelque 60.000 à séjourner dans ce camp de concentration ouvert ici en avril 1939 par les gouvernants français d'alors.

Souvenons-nous! Victime d'un putsch fasciste fomenté par Franco, avec le soutien des armées de Mussolini et d'Hitler, l'Espagne, abandonnée par les démocraties, était finalement submergée. Comme devait l'être la Tchécoslovaquie livrée à Hitler par les accords de Munich. Les capitulations successives devant le fascisme devaient ainsi nous conduire à la deuxième guerre mondiale dont la guerre d'Espagne ne fut en définitive que le prélude.

Bientôt, en effet, ce fut le tour de la France. Bafoué, humilié, trahi, le peuple de France allait connaître à son tour le malheur de la perte de son indépendance et de ses libertés. Pétain étranglait la République et prêchait la soumission.

Mais, le 18 juin 1940, depuis Londres, De Gaulle lançait son appel à poursuivre le combat pour la France. Et, peu à peu, du sol même de la patrie, la Résistance Nationale se levait pour la libération et l'indépendance. Ainsi, durant cinq années, une lutte titanesque allait se poursuivre jusqu'à la Victoire du 8 mai 1945.

Au cours de ces années tragiques, d'avril 1939 à septembre 1944, ici, à Gurs, des dizaines de milliers de représentants de l'Europe martyrisée et combattante ont été parqués dans des conditions honteuses et inhumaines.

Ce furent d'abord 23.000 combattants républicains réfugiés espagnols et 7.000 volontaires des Brigades Internationales : des Allemands et des Italiens, des Bulgares et des Roumains, des Yougoslaves et des Hongrois, des Tchécoslovaques et des Polonais, ... toutes les nations opprimées avaient ici leurs meilleurs fils. Pour ces combattants de la liberté, la France, traditionnelle terre d'asile, devint lieu d'internement. Traités en suspects, on leur refusera de reprendre le combat contre Hitler dans les rangs de l'Armée Française... Et Pétain les livrera aux nazis. 5.000 combattants antifascistes espagnols se retrouvèrent ainsi au camp de la mort de Mauthausen où ils furent exterminés pour la plupart. A Buchenwald, à Sachsenhausen, à Dachau, dans tous les camps de concentration nazis, se retrouvèrent de nombreux volontaires des Brigades Internationales. D'autres qui réussirent à se soustraire à la police de Vichy, rallièrent les rangs de la Résistance en France où ils mirent leur courage et leur expérience au service de notre liberté.

Le 21 juin 1940, il y a 40 ans maintenant, arrivaient au camp les rescapés de l'évacuation des prisons parisiennes de la Santé et du Cherche-Midi, parmi lesquels, quelque 1.200 Français syndicalistes ou communistes pour la plupart qui, après s'être opposés à l'abandon de la République Espagnole et à la capitulation de Munich, avaient été arrêtés pendant la "drôle de guerre".

Puis d'autres encore : des Français de la région arrêtés dans les mêmes conditions que leurs camarades de la région parisienne. Et 12.860 émigrés antifascistes, dont des femmes et des enfants, traités en "sujets ennemis" par les autorités de notre pays!

Puis vint le tour des Juifs. En octobre 1940, commencèrent à arriver ici les 6.504 Juifs du Palatinat et du Pays de Bade déportés par les autorités nazies, bientôt suivis par 12.000 Juifs arrêtés par la police de Pétain qui se livrait,

partout en France, à la chasse aux Juifs, épargnant ni les femmes, ni les vieillards, ni les bébés. Et dès l'été 1942, les survivants furent envoyés vers Auschwitz-Birkenau et ses chambres à gaz où les nazis exterminèrent par millions les Juifs, les Tziganes, les Polonais, les Soviétiques, ces "soushommes" promis à la mort ou à l'esclavage par les maîtres racistes du IIIème Reich.

Aujourd'hui, 40 ans après ces crimes, certains s'efforcent encore à justifier les discriminations raciales, à nier le génocide nazi. Un certain Darquier de Pellepoix qui coule des jours paisibles au-delà de ces Pyrénées, après avoir organisé la chasse aux Juifs en France et leur internement à Gurs, ose insulter la mémoire de ses victimes en prétendant qu'"à Auschwitz on ne gazait que les poux"! Et ils sont nombreux ces assassins qui, après avoir échappé au châtiment, poursuivent leurs activités criminelles.

Gurs nous appelle à la vigilance ! Prenons garde. Les poisons du racisme et du fascisme n'ont pas disparu avec l'écroulement du nazisme. Chaque jour, en France, par l'écrit, le graffiti, l'attentat, le crime même, les émules de la discrimination raciale et les partisans d'un régime anti-démocratique fondé sur la force brutale manifestent leur présence agissante. Ils semblent même bénéficier d'une inquiétante mansuétude de la part de ceux qui ont en charge de faire respecter les lois de la République. Oui, prenons garde, ne permettons pas que par glissements insensibles, nos droits démocratiques, nos libertés essentielles ne soient grignotés ouvrant ainsi la voie à l'avènement d'un nouvel ordre où la force et l'arbitraire primeraient le droit, où l'homme perdrait sa dignité.

Gurs, c'est aussi une grande leçon d'amitié entre les peuples. Ici vécurent, souffrirent et moururent, des hommes de toutes conditions, de toutes origines, de toutes croyances, que la guerre avait rassemblés : Victimes confondues du plus grand des crimes contre l'humanité : la guerre.

Et voilà qu'aujourd'hui s'aggravent les tensions internationales. Voilà que s'accélère la course aux armements. Sur le sol de l'Europe à peine relevée de ses ruines, sont installés de formidables arsenaux atomiques capables de détruire plusieurs fois l'humanité. Et l'on se propose encore d'installer de nouvelles armes nucléaires, toujours plus sophistiquées, toujours plus meurtrières.

Nous qui connaissons le prix de la guerre et qui avons rêvé dans les baraques de ce camp d'un monde pacifique et fraternel, nous nous élevons contre cette course démentielle aux armements qui constitue déjà un très lourd fardeau pour l'humanité. Nous refusons l'idée de la fatalité de la guerre que toute une propagande cherche à nous inculquer.

Depuis 35 ans, l'Europe connaît la paix. Elle ne doit pas redevenir un lieu d'affrontement, un champ de bataille atomique et qui en ferait un immense cimetière.

Nous les survivants, nous en appelons aux hommes responsables : stoppez la course à l'abîme ! Négociez les conditions d'un désarmement assurant la sécurité de tous dans le respect de l'indépendance de chacun.

Survivants de la plus terrible des guerresqu'ait connu l'humanité et conscients qu'une guerre atomique serait sans commune mesure infiniment plus dévastatrice, où que nous vivions en Europe, qui que nous soyons, nous en appelons à nos concitoyens : il est possible de maintenir la paix sur notre Continent et de la rendre durable, si nous le voulons vraiment.

Faisons entendre notre voix. Que de Gurs, hier Europe en réduction de la souffrance, parte notre appel pour une Europe de la coexistence pacifique et de l'amitié entre tous les peuples qui la composent.

Ainsi, ceux qui reposent dans le cimetière de ce camp, n'auront pas été sacrifiés en vain.

Faisons en sorte que vive dans la conscience collective le souvenir de Gurs et ce qu'il nous enseigne.

Les survivants du camp, les familles des morts, remercient tous ceux qui contribuent à maintenir vivace ce souvenir. Notre gratitude va aux autorités israélites allemandes pour tout ce qu'elles ont fait afin d'honorer la mémoire des victimes de l'antisémitisme. Notre gratitude va aux autorités départementales et locales pour l'aide qu'ils apportent dans l'entretien de ce Haut-Lieu. Notre gratitude va aux populations de la région qui, déjà, au temps de l'existence du camp ont témoigné aux internés des marques de sympathie et de générosité qui ne s'oublieront pas, et qui montrent aujourd'hui la grande vigilante du souvenir.



Enfin, qu'on me permette d'adresser quelques mots particuliers à la jeunesse d'Oloron et aux animateurs de la Maison des Jeunes et de la Culture de cette ville. Ils ont été des éveilleurs de conscience. Grâce à leurs initiatives, Gurs est en train de prendre sa vraie place dans l'histoire. Demain, grâce à vous, jeunes d'Oloron, et avec l'appui de tous ceux qui nous entendront, un musée et un mémorial rappelleront aux générations futures les sacrifices consentis ici pour la dignité humaine.

Grâce à vous la flamme du souvenir continuera de briller comme un appel à la vigilance pour que l'homme puisse vivre libre dans un monde pacifique.

François MAZOU



no 1

BUREAU DE L'AMICALE DU CAMP DE GURS

(élu par le Conseil d'Administration le 21 juin 1980 à Gurs)

Président d'honneur

MAZOU François

Président

BERODY Léon

Vicce-Présidents

LOPEZ Hilario

Dr SENDER 🕸

Secrétaire Général

MARTIN Vincent

Trésorier

ANDRADAS Cristobal

Trésorière Adjointe

Mme LOPEZ Salvadora

Ce bureau a été élu à titre provisoire; il sera éventuellement modifié et complété au cours de la prochaine réunion du Conseil d'Administration.

MEMBRES HONORAIRES DE L'AMICALE DU CAMP DE GURS

(liste adoptée par l'Assemblée Générale Constitutive le 21 juin 1980)

Président d'honneur

François MAZOU

Membres Honoraires

Mesdames LOPEZ Salvadora Professeur VORMEIER Barbara

Messieurs TRICOCHE Louis BLEZY Louis ☺️ Professeur GENEVOIS Louis Professeur LAHARIE Claude⊗

Monsieur le Maire de Gurs

CONSEIL D'ADMINISTRATION DE L'AMICALE DU CAMP DE GURS

(élu par l'Assemblée Générale Constitutive de l'Amicale le 21 juin 1980 à Gurs)

Messieurs ALTHAUSEN

ANDRADAS Cristobal

BATTISTUTA Valentino

BERODY Léon

BORAU Mario

Madame

BORDEDEBAT Annie 🔊

Messieurs CHASTELAIN André 🖨

Général FERNANDEZ Luis 🖨

JOINEAU Charles

né le 4.7.1919 à Biarritz (64)

Appart. 894 - 25 rue de la Capsulerie 93170 BAGNOLET

retraité

LOPEZ Hilario

LOPEZ Pablo 😢

MAGNE René

MARTIN Vincent - E.N.P. - B.P. 387

40000 SAINT PIERRE DU MONT

MICHEL (2)

Madame

MINS Juliette @

Messieurs PEL Maurice 49

PUIG Michel

Madame . ROBERT Yvonne

Messieurs ROSENBERG Ernst

Docteur SANDER &

VAQUERO Eloy 🐼

Une place est attribuée à un représentant de la "Solidarité des Réfugiés Israélites" au sein du Conseil.